昭昭 Ħ SPレコードで辿れば

国民歌謡」の再評価

SPレコード収集家■城内 實

ちょうど去年の今頃、「団子 一に、 一点という曲が爆発的に流 行した。 商業主義にも乗って一 でして誰も見向きもしなくなっ た。 それもそのはず、 人々はこ かけた 駄洒落としての 滑稽さが なく、 単に タンゴと 「団子」を なく、 単に タンゴと 「団子」を なく、 単に タンゴと 「団子」を なったがくなっ なく、 単に タンゴと 「団子」を なったがくなっ なっ なっ では

ったりである。筆者は、このこで流れる曲もこれと似たりよるが、NHKには他にも「みんるが、NHKには他にも「みんるが、NHKには他にも「みん子供向け番組で歌われた曲であるが、NHKには他にも「みんるが、NHKには他にも「みんしたりである。筆者は、NH

感じてならない。 と、その前身とも言える戦前の している没個性的な教育すら思 悪しき平等主義、 0 由主義といった否定的なものを という表現に、 13 「みんなの歌」の「みんなの 名曲が残されている。 国民歌謡」にははるかに多く この「みんなの歌」に比べ 浮かべてしまう。 戦 日教組 行き過ぎた自 後民主主義の が目指 る

 $\overline{}$

いニュースもあった。金メダルを獲得するという明るルリン・オリンピックで前畑が

甘い歌 り直しをさせられ泣き出してし 子は、 学校の教師をしていた渡辺はま 題させられ、甘えたような歌声 歌」ということで発売禁止とし まったそうである。その挙げ 蔵野音楽学校を出たばかりで女 も改めて再吹き込みされ を眼前に見るごとき官能! したが、内務省は「婦女の嬌態 にレコードは発禁となり、 0) 「月が鏡であったらなら」と改 歌謡 「忘れちゃいやよ」が大流行 録音の際に鼻にかかった い方が出来ずに何度もや 曲 一の方では、渡辺は た。武 踏ん ま子 的 句 唱

彼女も一躍有名歌手になった。逆にレコードは爆発的に売れて

=

な歌謡 オ番組 課が、 れにより「国民歌謡」は全国レ 六月十五日に島崎藤村の作詩の 局 である。これを受けて東京放送 田 させた。第一回は六月一日に奥 送局 ル歌手永田 大阪ラジオ第一放送。)の文芸 の流行を憂慮した当時の ルで放送されるようになる。 朝」を朝鮮半島出身のテノー 「良三の歌った「日本よい国」 (JOAK) の方も負けじと こうした「不健全な」 J O B K 明 曲 「国民歌謡」をスタート 朗清新で健全な国民的 0 創 絃次郎に歌わせ、こ 作を目指し、 現在 の N H 大阪放 歌謡 ラジ

四

といった後世に残る数々の名曲 0 「落葉松」、 朝の 殻」、 椰子の 玉 民 西條八十の「白百合」 歌 他にも同じ島崎 実」や、 謡」で 蒲原有明の 北原 は、 上 白秋 「牡蛎 述 0 0

分となった問題作ということで

だり蹴ったりだったが、

発禁処

がある。

る。

また、 な作曲 古関裕 中山 家の詩 の N H K な歌とは違って、 充分な歌 作曲家の べものにならないくらい詩 も 山 佐藤春夫、 、々にも強く訴えるものがある。 団子三兄弟」の の他に大木惇 歌 国民歌謡」の名作は、 流歌手たちが総動員された。 歌い手も主に音楽学校出身 晋平、 田 詩 歌 家が担当している。 而などその時代の代表的 が 0 高い芸術性に耐えうる 手の方もそうした作詩 |調も日本的情緒に溢れ、 採 方も、 「みんなの歌」とは比 唱 近衛秀麿、 室生犀星ら 用されてお 力を有 信 時潔、 現代に生きる 村、 ような無国 していた。 石 大中寅二 堀内敬三、 ŋ Ш 白 流の作 啄 秋 そし 現在 木、 が美 作曲 八

五

狙 た支那事変以降 歌 れる歌曲 つ た曲 謡 和 十二年七月七日に始 では国民精神の が多くなる。 は少なくなり、 は、 日 本的 「忘れち 高揚 玉 情 ま を

> 月)、「出征兵士を送る歌」(昭 力(昭 放送されたことが分かる。 和十四年十二月)、「空の勇士」 させてい その後レコードを出 曲」(昭和十五年七月)とい 0) 謡選集を見ると、「くろ (昭和十五年一月)、「興亜行進 日本大丈夫」 辺はま子 レタよ 「愛国の 時局を反映した歌が次々 和十 る。 花」で本領を発揮し、 は、 が発禁処分となる 四年九月)、 手元にある国 昭和十二年十 (昭和十四年十 してヒット が 銃後 ね 民 ح つ 0 歌

子

こでは 学校の教授だっ 調べてみると、この を聴いてみると、その歌詩 れた曲であり、 十三年の「国民歌謡」 0 というレコードを見つけた。 に帰って何気なくこの 曲 すばらしさに胸を打たれ 昨 [は東京音楽学校となってい 年秋に偶然「大日本 数 番 0) 制 の歌詞だけを紹介す 約もあるので、 た芳賀秀次郎 作詩 は 曲 レコー 東京音楽 で放送さ は の歌 た。 と曲 昭 家 和 F

> 神なが、 若き力 類なき この國 東の海 聲もとどろに ああ吾等今ぞ讚えん 潮 み みつる どり島 湧 け ぞ ŋ 古き國 Ш 治しめする。 潮 光る 湧 2 が け つ ŋ 天 皇 皇 皇御國

され 0 ことを強要された日本人として 美しさを保っている。 時代錯誤のように思われるかも うした曲 後忘れてしまった、 たこの曲 しれないが、 0 國體 精神のあり方がこの曲に凝 この ている気がしてならな を賛美 「大日 は今でもその を取り上げること自体 本の やまと言葉を使 した曲であり、 歌 乃至忘れる 我 普遍: は、 々が 的 H ح 縮 戦 0 る な 本

七

自由を我々にもたらしたが、そ戦後民主主義は、より広範な

なの歌 は、 れ こから芸術性の高 度な制約があったからこそ、 L 遥かに勝ってい おいては、 比べてみても精神的 は もいろいろな制 ど豊かでなく、 まった。 和 在と比べると物質的にもそれほ 0 間違い ぼけ たと思えてならな れないが、 ジャンルに細分化 結果音楽 「みんなの 自由 と国 した歌ば ない。 戦 というも 前 一つとっても数多く 「国民歌 昭 歌」も無国 と る。 和 民 いう時代は、 しかし、 約 自 かりになっ 歌 13 0 0 があったこと 由という点で 謡 名曲 に対 逆説: 謡 戦 な豊かさに 前 「みん して適 の方 の曲 の時代 が 的 籍 てし かも H K 生 0 7 が を 現 平

つ いう時代をもう一度客観的に見 0 がちな現代に に謳われ、 豊かさを学ぶ上でも、 め直すべきではないだろうか 人々の私的 自 あっ 田が放埒に流され な権 て、 利だけ 精神面 戦前 が 高 々